

Version française :

### **Pratiques et théories du prix du carbone interne aux entreprises**

Cette thèse présentera d'abord une généalogie des pratiques de pricing interne du carbone (PIC), reflétant concomitamment l'essor de la logique polycentrique dans les négociations internationales sur le climat, et l'évolution récente des stratégies-climat des grandes entreprises. Ensuite, les sciences de gestion et la théorie des organisations seront mobilisées dans la perspective de comprendre les logiques institutionnelles à l'œuvre dans le PIC. Finalement, la théorisation du PIC en tant qu'approche volontaire sera développée sous l'angle de l'économie industrielle, et particulièrement de la modélisation principal-agent.

Version anglaise :

### **Practices and theories of corporate carbon pricing**

This thesis will first expose the genealogy of corporate carbon pricing (CCP) practices, simultaneously reflecting the rise of polycentrism in international climate negotiations and the recent evolution of large firms' climate strategies. Second, management sciences and organizational approaches will be used to explain the underlying institutional schemes of CCP. Third, the theorization of CCP as a voluntary approach will be developed under an industrial economics perspective, using especially principal-agent modeling.